
郊野公園 及海岸公園委員 會  

已通過的 會議記錄  

第 7 6 次會議  檔號： A F  C PA 0 1 / 1 / 0  

日期： 2 0 2 1 年 9 月 2 8 日 (星期二 )  

時間：下午 2 時 3 0 分  

地點：漁農自然護理署 (漁護署 )總 部 7 0 1 室  

出席者  

主席  

凌嘉勤教授， S B S  

委員  

陳桂芬女士  

張定安博士  

何深靜教授  

羅榮輝先生  

李以強先生  

梁鍵瑋先生  

盧沛霖先生  

邱建文教授  

蘇國賢先生  

黃立基先生  

邱亦聰先生  

葉溵溵女士  

梁肇輝博士， J P  漁農自然護理署署長  

黎堅明先生  漁農自然護理署 署理副署長  

吳妙花女士  環境保護署 署理助理署長 (自然保育 )  

陳雪貞女士  地政總署助理署長 (專業事務 2 )  

黎志東先生， J P  海事處助理處長 ／港口管理  

葉子季先生  規劃署助理署長 ／新界區  
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秘書  

陳伊明女士  漁農自然護 理署助理秘書 (委員會 ) 1  

列席者  

漁農自然護理署人員  

葉彥博士  署理助理署長 (郊野公園及海岸公園 )  

魏遠娥女士  高級郊野公園主任 (管理 2 )  

黃廣潮先生  高級郊野公園護理主任 1  

李慧紅女士  高級海岸公園主任  

陳乃觀先生  高級海岸公園主任 (特別職務 )  

陳羽嵐女士  署理高級地質公園主任  

舒博衍先生  郊野公園主任 (北區 )  

民政事務總署人員  

崔慧兒女士  總行政主任 ( 2 ) 1  

康樂及文化事務署人員  

張永強先生  總康樂事務經理 (管理 )  

水務署人員  

博秀邦先生  高級工程師／規劃政策 1  

因事缺席 者  

張少強先生， M H  

崔佩怡博士  

許焯權教授  

羅敏儀博士  

李南玉博士， M H  

余漢坤先生， M H ,  J P  

余碧芬女士  
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鍾雅之女士， J P  民政事務總署助理署長 ( 2 )  

陸智剛先生  康樂及文化事務署助理署長 (康樂事務 ) 3  

馬漢榮先生  水務署助理署長 ／發展  

主席致開 會辭  

9 3 / 2 1  主席歡迎各人出席會議 。  

9 4 / 2 1  主席告 知委員 ， 為方便 撰寫會 議 記錄， 既定的 做 法是在會

議期間進行錄音。當 會議記錄獲得通過後，便會把有關的錄音銷毀。 

9 5 / 2 1  主席告知委員，為 預防 2 0 1 9 冠狀病毒病，這次會議只開放

予媒體採訪，以 減少 社交接觸和減低病毒在 社區傳播的風險。另外，

這次會議已採取特別 座位安排，讓與會者之間 保持適當的距離。  

郊野公園 及海岸公園管理 局總監致開會辭  

9 6 / 2 1  郊野公園及海岸公園管理局總監 (總監 )梁肇輝博士 ， J P 致

開會辭， 歡迎各 委員 加入 郊野公 園及海岸 公園委 員會 。他 還 感謝 陳

家駒先生， S B S ,  J P、陳寶金女士、喬建欣女士、劉大偉博士、梁美

儀 教 授， J P、伍世 良 教授 、鄧 展翔 博 士以 及黃 碧茵 女 士 等 八位 已卸

任委員過去數年對委員會的貢獻。  

主席介紹 委員  

9 7 / 2 1  主席介紹自己 、所有出席委員和政府部門代表。  

議程項目  

I .  通過 2 0 2 1年 5月 7日第 7 5次會 議記錄  

9 8 / 2 1  2 0 2 1 年 5 月 7 日第 7 5 次會議記錄無須修訂，獲得通過 。  
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I I .  申報利益 指引  

9 9 / 2 1  主席請 委員注 意 “申報 利益指 引 ”，並 提醒他 們 在討論每

項議程前 ，須披 露任何與 委員會 商議事項 相關的 直接個人 或金錢 利

益。他們 可在委 員會會議 上作口 頭申報， 或在會 前以書面 形式向 主

席或秘書提出。  

I I I .  成立轄下 委員會及選舉委 員會主席  

1 0 0 / 2 1  主席告 知委員 ， 郊野公 園及海 岸 公園委 員會轄 下 設有兩個

委員會， 即郊野 公園委員 會和海 岸公園委 員會。 他請委員 參閱在 會

上提交的兩個委員會的委員名單。  

1 0 1 / 2 1  主席表 示，既 定 的做法 是上述 兩 個委員 會的主 席 會由各自

的委員互 選產生 。 主席 先 後請兩 個委員會 的委員 提名主席 人選， 並

主持選舉程序。選舉結果如下：  

 轄下委員會  主席  

 郊野公園委員會  何深靜教授  

 海岸公園委員會  邱建文教授  

1 0 2 / 2 1  郊野公 園委員 會 及海岸 公園委 員 會的委 員名單 分 別載於附

件 I 及 I I。  

I V .  續議事項  

( a )  郊野公園的課程本位戶外學習計劃 (第 5 8 / 2 1段 )  

1 0 3 / 2 1  黃廣潮先生 報告，漁農自然護理署 (漁護署 )於 2 0 2 0 年 1 0  月

委託香港 教育大 學進行顧 問研究 ， 藉以為 中小學 設計新的 課程 為 本

郊野公園 戶外學 習 活動 和 編製相 關的教學 資源。 目前已為 高 小和 高

中學生分 別各編 製兩 套教 學資源 套。 鑒於 小學 現 正實施半 天 面授 課

堂安排， 當局決 定押後 推 出高 小 學生 適用 的 兩套 教學資源 套 。高 中

適用的教學資源套則會 如期在本學年推出。  
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V .  簡介郊野 公園及海岸公園 的管理工作  

1 0 4 / 2 1  葉彥博 士 以電 腦 投影片 向委員 簡 介總監 的職責 ， 並向委員

概述本港 郊野公 園、特別 地區、 海岸公園 、海岸 保護區和 地質公 園

的功能、管理工作和最新發展。  

1 0 5 / 2 1  主席讚 賞漁護 署 在“同 根•同 源 ”計劃 所作 的 努 力。 他詢

問漁護署 有 沒有 打算 計劃 把收集 到的故事 結集成 書，又詢 問林村 郊

野公園雞 公嶺非 法電單車 活動的 最新情況 。 關於 郊野公園 管理工 作

方面，主 席建議 進行遊客 調 查， 以了解遊 客 的服 務 需求和 改善現 行

的管理計劃。  

1 0 6 / 2 1  一名委 員詢問 擬 議紅花 嶺郊野 公 園的 現 況。此 外 ，他 提到

非法餵飼 郊野公 園 野生動 物的問 題 ，指 最 近在香 港仔郊野 公園 發 現

野豬破壞山徑的痕迹 ，並詢問漁護署會如何 處理該問題。  

1 0 7 / 2 1  葉彥博 士 回應 指 ，在鴨 洲和吉 澳 舉辦的 “同根 • 同 源”計

劃中收集 所得的 資料，已 透過在 相關故事 館 舉辦 展覽和出 版刊物 來

向公眾展 示。漁 護署會繼 續探討 把上述計 劃擴展 至其他地 質公園 社

區的機會 ，並打 算就有關 計劃出 版更多刊 物。她 察悉主席 建議 進 行

遊客調查 ，並表 示漁護署 現正就 海下灣海 岸公園 的遊客管 理進行 顧

問研究， 當中包 括訪問持 份者。 漁護署 會 借鑒今 次所得的 經驗， 按

需要改善 郊野公 園的管理 措施。 有關擬議 紅花嶺 郊野公園 現 況的 查

詢，葉博 士 回應 時表示， 署 方正 就指定該 擬議郊 野公園進 行準備 工

作。至於 有關野 生動物的 問題， 她表示， 漁護署 採取多管 齊下的 方

式應對野 豬對公 眾構成的 滋擾。 現行措施 包括捕 捉野豬和 為野豬 進

行避孕、 在餵飼 黑點執法 ，以及 透過公眾 教育活 動推廣 “ 不要餵 飼

野生動物”的訊息。漁護署會繼續監察野豬數目，並會加強有關 “不

要餵飼野生動物”的公眾教育。  

(葉溵溵女士於此時加入會議。 )  

1 0 8 / 2 1  有關雞 公嶺非 法 電單車 活動 的 最 新情況 ，黃廣 潮 先生 回應

有關查詢 時表示 ，該等非 法活動 已顯著減 少。自 從安裝監 察攝像 機

後，僅偵 測到一 次非法電 單車活 動。 儘管 如此 ， 漁護署 會 與香港 警

務處保持緊密聯繫，以打擊在雞公嶺進行的非法電單車活動。  
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1 0 9 / 2 1  關於吉 澳文化 徑 ，一名 委員詢 問 會以什 麼形式 向 公眾展示

口述歷史。陳羽嵐女士 回應指，吉澳文 化 徑 沿 途 設 有 2 7 塊 解 說 牌 ，

每塊均展 示 一幅 圖畫 和附 有 介紹 文字。遊 客可掃 描解說牌 上的二 維

碼，以聆 聽由村 民 親身講 述 的故 事，從而 了解 更 多吉澳的 文化和 歷

史。  

1 1 0 / 2 1  另一名 委員讚 賞 並支持 擴展 “ 同 根•同 源”計 劃 。她詢問

政府為進行郊野公園設施優化工程所預留的 5 億元可否用於推行更

多同類計 劃。 葉 彥博士 表 示，香 港地質公 園屬聯 合國教科 文組織 世

界地質公 園，著 重於可持 續發展 和社區參 與。漁 護署會繼 續探討 在

地質公園內與地區人士合作的機會。她澄清，政府預留的 5 億元撥

款用於優 化郊野 公園設施 。除持 續 改善 廁 所設施 外，漁護 署正就 推

行 各 項 優 化 項 目 (例 如 提 供 升 級 露 營 地 點 和 展 示 戰 時 遺 跡 的 開 放 式

博物館 )進行前期規劃。  

1 1 1 / 2 1  一名委 員詢問 漁 護署會 否監察 遠 足徑使 用者的 數 目。 葉彥

博士回應 表示， 漁護署有 記錄郊 野公園的 遊客數 目，但沒 有記錄 個

別遠足徑 的遊客 數目。她 解釋， 由於 遠足 路線眾 多， 加上 進行監 察

需要大量 資源， 因此難以 計算遠 足 徑使用 者數目 。然 而， 漁護署 會

在某些情 況 下收 集有關數 據，例 如 為一些 熱門地 點 統計人 流 ，以 及

評估遠足人士與騎踏越野單車人士 出現人車爭路 的情況。  

1 1 2 / 2 1  一名委 員 就 郊 野 公園內 流動電 話 覆蓋 提 出的意 見 ， 黃廣潮

先生回應 時 表示 ，通訊事 務管理 局辦公室 過往曾 就 遠足徑 的流動 電

話網絡覆 蓋進行 調查，發 現大部 分由漁護 署管理 的 遠足徑 均有至 少

一間服務 供應商 的流動網 絡覆蓋 。漁護署 明白遠 足人士的 需要， 會

適時向有關方面轉達 遠足人士對流動電話網絡覆蓋的意見。  

1 1 3 / 2 1  一名委 員詢問 漁 護署如 何成功 遊 說受影 響漁民 支 持新海岸

公園漁業 管理策 略。 陳乃 觀先生 回應時表 示，根 據新海岸 公園漁 業

管理策略 ，東部 水域的海 下灣海 岸公園、 印洲塘 海岸公園 和東平 洲

海岸公園 ，以及 西部水域 的沙洲 及龍鼓洲 海岸公 園 等四個 指明海 岸

公園，由 2 0 2 2 年 4 月 1 日起禁止進行商業捕魚活動。因四個指明海

岸 公 園 實 施 禁 止 商 業 捕 魚 措 施 而 受 影 響 的 漁 民 ， 會 獲 發 放 特 惠 津

貼。在釐 定特惠 津貼 金額 時，漁 護署已參 考受海 事工程 計 劃 影響 導

致永久損 失捕魚 區的漁民 可獲發 特惠津貼 的 計算 公式。此 外，在 諮

詢受影響 漁民和 其他相關 漁民代 表和組織 的過程 中 ，漁護 署已致 力
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解釋新政 策的主 要目標 是 優化海 岸公園的 管理和 促進本地 漁業可 持

續發展。  

1 1 4 / 2 1  主席也 支持擴 展 “同根 •同源 ” 計劃， 並建議 漁 護署可就

這方面與學術界多加合作。  

V I .  優化遠足 徑以推廣綠色旅 遊  

(工 作文件： W P / C M P B / 1 0 / 2 0 2 1 )  

1 1 5 / 2 1  魏遠娥 女士 作 開 場發言 ，介紹 上 述工作 文件的 背 景。 舒博

衍先生借 助電腦 投影片， 向委員 簡述與旅 遊事務 署合作在 郊野公 園

推 行 優 化 遠 足 徑 計 劃 以 推 廣 綠 色 旅 遊 的 進 度 (第 W P / C M P B / 1 0 / 2 0 2 1

號工作文件 )。  

1 1 6 / 2 1  一名委 員欣悉 第 二期計 劃 涵蓋 沿 路有戰 時遺跡 和 饒具 香港

文化元素 的 遠足 徑。他指 出，鹿 頸戰地遺 跡徑的 一些機槍 堡位於 陡

峭的山坡上，建議漁護署在設計路線時顧及 遠足人士的安全。此外，

他稱一些 遠足徑 出入口遠 離巴士 站和小巴 站 ，建 議漁護署 應 向遠 足

人 士 提 供 資 訊 ， 說 明 遠 足 徑 出 入 口 與 最 接 近 巴 士 站 和 小 巴 站 的 距

離，讓他們可作更好 的準備。  

1 1 7 / 2 1  關 於 北 潭 涌 至 太 墩 (西 貢 西 郊 野 公 園 )的 山 徑 ， 一 名 委 員 指

該山徑由 太墩往 下坡 走的 路 段較 為陡峭 及 危險， 又指 該山 徑可容 納

的人數有 限。因 此，他 促 請漁護 署 設法解 決上述 問題。至 於 鳳凰 徑

第三段 (南大嶼郊野公園 )和大刀屻 (林村郊野公園 )，他認為 未 必需要

優化這兩 條熱門 遠足 徑， 反而應 把資源用 於維修 受損山徑 和 控制 其

他山徑的 水土流 失情況。 他 還建 議應盡量 避免興 建可能 有 礙景觀 的

觀景台和大型建築物。  

1 1 8 / 2 1  一名委 員贊同 其 他委員 的看法 ， 認為安 全 至上 ， 建議漁護

署須確保 第二期 計劃的 山 徑安全 ，以及戰 時遺跡 的結構完 好。她 得

悉第一期 計劃的 山徑已設 置附有 二維碼的 解說牌 ，建議解 說牌上 的

二 維 碼 應 引 導 遊 客 瀏 覽 載 有 山 徑 詳 細 資 料 (包 括 其 歷 史 )的 專 題 網

站，並建 議除文 字外，也 應透過 聲音檔案 提供相 關資訊。 至 於鹿 頸

戰 地 遺 跡 徑 (八 仙 嶺 郊 野 公 園 )， 她 建 議 把 有 關 路 線 延 伸 至 蓮 麻 坑 麥

景陶碉堡。  
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1 1 9 / 2 1  另一名 委員表 示 ，經優 化的遠 足 徑無可 避免會 吸 引更多遊

客前往。 他關注 到增加的 遊客數 目可能會 超出遠 足徑的 承 載 量， 令

遠足徑加 速退化 。他 促請 漁護署 為 這個 潛 在問題 尋求解決 方案， 並

小心作出平衡。  

1 2 0 / 2 1  一名委 員表示 ， 各條遠 足徑沿 途 應有很 多潛在 觀 景點。他

建議漁護 署應嘗 試物色適 當位置 以設置觀 景點， 並透過植 被管理 ，

例如修剪 生長過 於茂盛的 樹木， 使遊客能 到達這 些觀景點 ，這 既 可

優化整條遠足徑，又可 減少人羣聚集在 少數的觀景台。  

1 2 1 / 2 1  關於遠 足徑和 觀 景台的 承載量 ， 一名委 員建議 漁 護署 考慮

研究能否 在有關 地點安裝 實時監 察設備， 並把有 關數據上 載至漁 護

署的網站 ，讓 公 眾知悉他 們計劃 前往的遠 足徑或 觀景台 在 當 時是 否

過於擠迫。  

1 2 2 / 2 1  一名委 員建議 漁 護署應 收集遊 客 對第一 期計劃 下 已 優化遠

足徑的意 見，並 在規劃日 後的遠 足徑 優化 項目時 加以考慮 。此外 ，

他 建 議 解 說 牌 上 的 二 維 碼 應 引 導 遊 客 瀏 覽 有 關 山 徑 生 態 特 徵 的 資

料、沿途 可能遇 到的動植 物的圖 片和影片 ，並展 示各景點 在風和 日

麗之下的相片。  

1 2 3 / 2 1  主席請漁護署察悉委員的建議。  

1 2 4 / 2 1  葉彥博 士 感謝 委 員的意 見和建 議 。她指 出 ，署 方 已透過多

種渠道收 集遊客 對第一期 計劃下 已優化遠 足徑的 意見，並 在規劃 第

二期計劃 時 加以 考慮。她 贊同委 員的意見 ，認為 遊客的安 全至關 重

要，而各 項設施 應能與周 圍的自 然環境妥 善融合 。她表示 ， 漁護 署

會在詳細 規劃階 段注意觀 景台的 安全問題 、遊客 管理和對 景觀的 潛

在影響。此外，她稱第二期計劃的某些遠足徑，例如北潭涌至太墩 (西

貢 西 郊 野 公 園 )的 遠 足 徑 ， 路 線 頗 長 及 /或 難 行 ， 署 方 會 透 過 宣 傳 渠

道清楚指出這些遠足徑的難度。  

1 2 5 / 2 1  關於安全方面，魏 遠娥女士 指出第二期計劃下的 1 0 條遠足

徑是郊野 公園內 具旅遊潛 力的遠 足徑， 當 中一些 路線仍未 有定案 ，

署方會小 心規劃 ， 讓公眾 以安全 的方式 前 往綠色 景點和戰 時遺跡 ，

並會諮詢 相關專 家，確保 擬向公 眾展示的 歷史建 築 結構穩 固 。至 於

熱門遠足 徑水土 流失的問 題，她 表示漁護 署會 集 中修葺損 耗嚴重 的
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遠足徑路 段，以 防止 受損 範圍 擴 大。此外 ，她澄 清 ，優化 工程 項 目

之一是改 善或加 設觀景點 ，讓遊 客欣賞美 麗景 色 ，而大多 數觀景 點

的設計都 以簡約 及融入自 然為原 則 ，只在 有需要 時才加設 欄杆或 穩

固的台基。  

1 2 6 / 2 1  主席強 調在這 項 計劃下 保育戰 時 遺跡的 重要性 。 他 還指出

廣東人民 抗日 游 擊隊東江 縱隊在 香港抗 日 戰爭歷 史上擔當 舉足輕 重

的角色， 有關優 化計劃可 以涵蓋 與東江縱 隊相關 的戰時遺 跡。他 建

議 漁 護署 聯絡 嶺南 大 學的 劉智 鵬教 授 ， J P， 以索取 相 關歷 史和 遺跡

資料。此 外，他 引述已故 陳從周 教授的例 子，指 很多文化 界精英 在

本港郊野 公園歷 史上留下 足印。 他建議在 這方面 進行全面 研究， 讓

市民了解這些事迹。  

V I I .  海岸公園 委員會 簡報  

(工 作文件： W P / C M P B / 1 1 / 2 0 2 1 )  

1 2 7 / 2 1  由於 2 0 1 9 至 2 0 2 1 年度海岸公園 委員會主席梁美儀教授，

J P 已卸任，主席邀 請葉彥 博士代梁教授 講解海岸公園委員會 簡報。

葉彥博士向委員簡介第 W P / C M P B / 11 / 2 0 2 1 號工作文件，文件向委員

簡述海岸公園委員會於 2 0 2 1 年 7 月 1 5 日會議上所討論的事項。委

員察悉有關報告。  

V I I I .  郊野公園 及海岸公園管理 局進度報告  

(工 作文件： W P / C M P B / 1 2 / 2 0 2 1 )  

1 2 8 / 2 1  葉彥博士向委員簡介有關 2 0 2 1 年 4 月 1 日 至 7 月 3 1 日期

間 郊 野 公 園 及 海 岸 公 園 管 理 局 工 作 的 進 度 報 告 ( 第

W P / C M P B / 1 2 / 2 0 2 1 號 工 作 文 件 )。 她 稱 夏 季 是 遊 客 到 郊 野 公 園 的 淡

季，並告知委員，因應本港 2 0 1 9 冠狀病毒病的情況，燒烤地點及露

營地點在 上述報 告期間一 直封閉 ，而在報 告期間 ，義工服 務 也告 暫

停。此外 ，她告 知委員， 因應一 名委員在 上次會 議提出的 建議， 鶴

咀海岸保護區及附近 的遊客統計數字已納入報告之內 。  

1 2 9 / 2 1  主席詢 問，獅 子 會自然 教育中 心 的遊客 人數為 何 遠較其他

遊客中心 高，以 及 能否效 法這個 成功模式 來管理 其他遊客 中心。 此
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外，他詢 問是否 應在鶴咀 海岸保 護區附近 提供遊 客設施， 因為統 計

數字顯示 ， 不少 人即使知 道鶴咀 海岸保護 區不是 遊客景點 仍然 前 往

該處。葉 博士 回 應指 ，獅 子會自 然教育中 心 廣為 市民所知 ，而且 交

通方便， 加上該 中心面積 大，戶 外空 間 寬 闊，這 些 可能是 該中心 遊

客數目遠 較其他 中心高的 原因。 她 稱漁護 署在 規 劃北潭涌 郊野公 園

遊客服務 中心時 會參考 這 個成功 模式。至 於鶴咀 海岸保護 區，她 解

釋該地區 是為保 育、科學 研究和 教育目的 而受到 保護，因 此不應 鼓

勵遊客前 往。漁 護署會繼 續監察 遊客人數 ，並且 會 按需要 考慮採 取

措施，與鄰近的香港大學太古海洋科學研究所合作解決問題。  

I X .  其他事項  

( a )   2 0 2 1年度考察活 動  

1 3 0 / 2 1  魏遠娥 女士 向委 員簡介 擬於 2 0 2 1 年度 考察 活動 到 訪的郊

野公園和設施。  

[會後補註：年度考察活動暫定於 2 0 2 1年 1 2月 9日舉行。 ]  

1 3 1 / 2 1  委員沒有提出其他討論事項。  

X .  下次會議 日期  

1 3 2 / 2 1  主席告知委員， 秘書稍後會通 知他們下次會議的日期。  

1 3 3 / 2 1  會議於下午 4 時 5 5 分結束。  

–  完  –  


